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Аннотация
В своей книге священник Алексей Уминский рассуждает о

том, почему Церковь не является «корпорацией» и  как можно
в этом убедиться; о том, чего мы ищем, приходя в храм, и что
обретаем на самом деле; о правилах благочестия и их смысле, о
церковной общине и о личном пути к Богу. Автор не обходит
и самые острые вопросы, нередко звучащие от людей, еще не
переступивших вполне порог Церкви, но имеющих желание его
преодолеть.
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Предисловие

 
Перед вами новая книга протоиерея Алексея Уминского.

Тема ее – Церковь и наши представления о ее месте в нашей
жизни.

По-настоящему верующий человек знает, как широк го-
ризонт церковного мира, как много аспектов, оттенков, ра-
достных открытий, но и вопросов, проблем включает в се-
бя церковная жизнь, и потому – насколько неполными и
фрагментарными могут оказаться самые добросовестные по-
пытки с ходу и однозначно ответить на, казалось бы, такой
несложный вопрос: что такое Церковь?

Зачастую вместо серьезного и глубокого разговора на эту
тему нам предлагают всякого рода инструкции: соблюдай
некоторые правила – и станешь человеком «церковным».
Или наоборот: не делай того-то, отрекись от другого, третье-
го, десятого – и сможешь «по праву» именоваться христиа-
нином. В результате человеку, ставящему вопрос о природе
Церкви, бывает непросто найти ответ, который был бы од-
новременно и доступен ему, и в то же время не страдал бы
однобокостью.

Протоиерей Алексей не пытается упростить задачу своего
читателя, не призывает заучить набор поведенческих норм,
но ставит вопрос о смысле жизни христианина в Церкви.

Представления о Церкви очень разнообразны. Взгляд со



 
 
 

стороны часто рисует ее некой организацией полувоенно-
го типа, со своим служебным уставом, дисциплиной. Неред-
ко она представляется своеобразным «полем чудес», где эти
самые чудеса щедро раздаются за скромное вознагражде-
ние. И та и другая точка зрения представляет Церковь как
некое здание: в него можно, когда понадобится, войти, из
него можно выйти. Но это только видимость. Рассуждая так,
мы бы упустили из виду саму мистическую природу Церкви.
Ведь на самом деле она есть Таинство, которое, как любое
таинство, требует сопричастности себе, а вовсе не мимолет-
ного, по временам, вхождения-исхождения.

Это непросто понять с ходу. Разум наш человеческий хо-
тел бы объяснить себе и каждому раз и навсегда, где есть
внешнее, а где внутреннее в этом Таинстве, найти четкое
определение для Церкви, положить ей предел, но – нет, не
может, отступает. Отступает в изумлении, заставляя рассу-
док бежать с поля битвы за понимание церковной приро-
ды. Если только ему претит довольствоваться теми плоски-
ми определениями, которые приложимы к армии, но не к
Телу Христову.

Если мы обратимся к новозаветным посланиям апостола
Павла, в которых учение о Церкви Нового Завета раскрыва-
ется полнее всего, мы не найдем ничего похожего на четкие
определения.

Так, апостол Павел называет Церковь «Телом Христовым,



 
 
 

полнотой Наполняющего всё во всём» (Ефес. 1:23). Если мы
честно (и мужественно!) постараемся понять эти слова, то
прежде всего изумимся: а как это возможно – всё во всём?
Можно ли дать определение такой Церкви, присвоить внеш-
ние или внутренние признаки этой полноте?

Такая Церковь – Небо на земле.
Но первое, что зачастую бросается нам в глаза, – это не

Небо, а земля. Мы видим землю и ужасаемся: «Это надо же
так измараться! Где же здесь Небо?!» Но я скажу: и хорошо,
что нет у нас сейчас простого и однозначного ответа. Пото-
му что Небо надо искать, надо быть в пути. Быть в Церкви
земной, которая недаром еще называется «странствующей».

В Церковь нужно верить, и тогда только на самом деле мы
сделаемся способными увидеть ее истинную силу и красоту.
Свидетельством об этом и является книга отца Алексея.

Доброго вам чтения, читатели!

Прот. Сергий Овсянников,
настоятель Свято-Никольского храма
г. Амстердама, Голландия



 
 
 

 
Место, где раздают дары

 
 

О том, чего мы ищем, приходя в
храм, и что получаем на самом деле

 
«Зачем мне ходить в церковь?» Дать исчерпывающий от-

вет на этот часто задаваемый вопрос невозможно, потому
что тайна Церкви неизреченна и что она собой представляет,
не так-то просто объяснить.

Церковь видится многим из нас, включая и тех, кто дав-
но уже ходит в храм, неким местом, в котором можно полу-
чить то, что нигде больше мы не получим. В этом случае во-
прос о целесообразности пребывания в Церкви разрешается
на первый взгляд весьма просто. Собственно говоря, люди
за этим и приходят в храм. В самом деле, ни в каком другом
месте нельзя окрестить ребенка, отпеть усопшего родствен-
ника, получить Божие благословение на брак, заказать моле-
бен или освятить воду. Собст венно говоря, именно за этим
люди и ходят, а вернее, приходят в храм…

Так, к сожалению, Церковь в наших глазах превращает-
ся во вполне земной комбинат, занимающийся оказанием
«неземных услуг». Подобное отношение может распростра-
няться даже на Святые Таинства, совершающиеся в храме,



 
 
 

если человек воспринимает их в качестве предмета торга
или мены по принципу: «Я поступлю так-то, а взамен полу-
чу то-то».

Такой стереотип мышления выработан в течение даже
не веков, а тысячелетий. Если я хочу что-то получить, то
мое приобретение должно быть чем-то отблагодарено, что-
то должно стать заменой полученного. Люди придумали ма-
териальный эквивалент духовным ценностям, и эквивалент
этот, как водится, оказался деньгами… В результате глав-
ным местом храма для многих стал не алтарь, где совершает-
ся самое важное (потому что то, что там совершается, боль-
шинству присутствующих непонятно, а вследствие этого и
не очень интересно), а свечной ящик! Именно вокруг него
кипит жизнь в церкви, именно там происходит «самое инте-
ресное». Именно там тебе могут что-то объяснить, о чем-то
рассказать и куда-то направить, там человек получает «зна-
ние» – перед какой иконой поставить свечку, какому свято-
му в каком случае следует молиться, где «за здравие», где
«за упокой», сколько стоит сорокоуст… К несчастью, имен-
но удовлетворение таких запросов становится средоточием и
смыслом храмовой жизни для огромного количества людей.

Но дело в том, что, когда мы начинаем относиться к вере
глубже и серьезнее, то образ Церкви как «комбината по об-
служиванию религиозных потребностей населения» нас пе-
рестает устраивать; исполнение внешних правил без глубо-
кого понимания их смысла не дает ответов на самые суще-



 
 
 

ственные, важные наши вопросы. И поняв это, человек мо-
жет задаться вопросом: «А зачем мне вообще нужна Цер-
ковь? Мне не нужна святая вода, я могу и без нее обойтись.
Мне не нужно подавать какие-то записки, я и сам помолюсь.
Зажгу ли я свечу перед иконой в храме или лампадку у себя
дома – разница невелика. Мне не нужно от Господа ничего
внешнего, потому что если я по-настоящему верю в Бога, то
могу и без Церкви, самостоятельно сказать Ему самые глав-
ные слова, почитать Его Святое Евангелие и понять, как мне
следует жить. Зачем же мне для этого Церковь?»

Этот вопрос надо почаще ставить перед собой и неустанно
искать на него ответ. Потому что ответ есть. Но поиски его
придется начинать издалека.

 
* * *

 
Вопреки широко распространенному мнению, в Церк ви

ничего нельзя купить. По одной простой причине: Церковь
– это место, в котором раздаются дары. Не гуманитарная
помощь, не какие-то заказы или спецпайки, а именно дары
Христовы. Здесь не надо выстраиваться в очередь, занимать
места заранее, не нужно прорываться в какие-то VIP-зоны.
Господь не требует, чтобы за это Ему платили, ведь нельзя
заплатить за милость Божию, за Его любовь, за возможность
быть услышанным и прощенным. Никакими деньгами нель-
зя расплатиться за то, что ты соединяешься со Христом!



 
 
 

Вот только дары Божии не похожи на то, что нам так хо-
телось бы приобрести. Ведь чаще всего человек приходит
в церковь именно за тем, что он желает своим близким на
Новый год и день рождения – крепкого здоровья, финансо-
вого благополучия и счастья в личной жизни. Вот эти три
неизменные, неистребимые позиции и определяют зачастую
наши представления о «правильном» устроении жизни, нам
может показаться, что этими тремя просьбами мы полно-
стью исчерпываем свои надобности. Что ж, человек действи-
тельно нуждается в здоровье, в интересной, достойно опла-
чиваемой работе, в счастье. Но неужели ничего, кроме этого,
человеку не требуется? Многие полагают, что ничего…

На какое-то определенное время, пока это действительно
необходимо, Господь может даровать нам и счастье, и здо-
ровье, и успехи, но вообще-то в мир Он пришел вовсе не за
этим. Внимательно вчитываясь в Евангелие, человек неожи-
данно для себя узнает, что ничего подобного Господь нико-
му не обещает. Какие же дары мы в этом случае можем по-
лучить от Бога и желаем ли мы этих даров на самом деле?
Или от Господа мы всегда хотим получить лишь то, в чем, по
нашему представлению, нуждаемся в данный момент? «Дай
мне то, что я хочу получить сегодня, а дальше в мою жизнь
не вмешивайся, ко мне не стучись и не докучай мне!»

Вездесущий Господь слышит человека везде и необяза-
тельно заходить в храм, чтобы быть услышанным. И в летя-
щем самолете, и в глубокой шахте, и в подводной лодке, где



 
 
 

бы ни был обращающийся к Нему – на земле, под землей,
под водой, в небе, – Бог услышит его, потому что Он пребы-
вает рядом с человеком всегда и везде. Вопрос следует ста-
вить иначе: Господь-то тебя слышит, а вот слышишь ли ты
Его? Действительно ли ты жаждешь расслышать голос Бо-
жий, или если твои насущные потребности удовлетворены,
то все и без того расставлено по своим местам?

Если это так, если христианин не задается вопросами –
что значит слышать Бога, идти к Нему, что значит жить по
вере? – то для него Церковь действительно делается лишь
«местом торговли», а большая часть происходящего в ней
– непонятным и скучным. Но если эти вопросы все же ста-
вятся, то постепенно приходит осознание того, что Господь
встречает в Церкви человека не только лишь для того, чтобы
тот заказывал Ему молебны, не только лишь для того, чтобы
тот ставил свечи перед иконами. В Церкви Бог дарует нам
Самого Себя, а это – нестерпимый, тяжелейший, невозмож-
ный для каждого отдельного человека дар. Это великое Та-
инство совершается только в Церкви и больше нигде, пото-
му что Церковь – обиталище Божественных даров и то един-
ственное на земле место, где люди могут Его воспринять.

Вспомним, как на Тайной вечере Христос молитвенно об-
ращается к Своему Отцу: все Мое Твое и Твое Мое (Ин. 17:
10). Эти самые главные слова и христианин должен сказать
Богу, предавая себя в Его руки, вручая себя Ему, и услышать
от Господа в ответ: «Все Мое – твое».



 
 
 

Вот так в свое время пришел в Церковь князь Владимир
Святославович – воин, женолюб и любитель шумных пи-
ров, ставший со временем святым равноапостольным кня-
зем Владимиром, прозванным в народе Красным Солныш-
ком. Так пришла отъявленная блудница, ставшая впослед-
ствии преподобной Марией Египетской… Именно ради та-
ких людей Церковь и существует. Ради людей, отваживших-
ся сказать Богу: «Господи, хоть я и не совершенен и, больше
того, ужасен, отвратителен, но я хочу быть с Тобой! Все мое
– Твое, Господи!», а в ответ готовых принять Христа.

Но многие перед этими словами в испуге останавливают-
ся: «А мне всего Твоего не надо! Мне хотелось бы получить
от Тебя только это и это. А всё – это слишком тяжело. Это
– слишком страшно. Это – невыносимо». Но ведь всё – это
и есть истинные дары Божии!

Они не покупаются в магазине, а раздаются – своим, род-
ным и близким. Церковь – это Божий Дом, но не только, это
еще и дом для каждого из нас, дом, где каждый из нас «про-
писан». Как часто можно услышать слова: «Зачем мне Цер-
ковь, если я и без Нее могу молиться Богу?» Не удивительно
ли, что – к сожалению! – столь редко можно видеть, что че-
ловек действительно живет в Церкви, и столь обычно и при-
вычно видеть, что он туда просто заходит за чем-то малень-
ким, «своим», когда вдруг оказывается жизненно необходи-
мым совершить какой-то разовый обряд. Только тогда Цер-
ковь делается ему «нужна». А между тем ничего похожего на



 
 
 

подобные отношения к Церкви Христовой в Евангелии мы
не найдем.

Попробуем в этом разобраться. Почему Церковь все-таки
наш Дом, а не магазин?

Невозможно войти в Церковь как в Дом (или вернуть-
ся в Церковь как в Дом) тогда, когда Бог для человека –
некая абстрактная могущественная сила или «волшебный
ящик», раздающий чудеса, здоровье и богатство. Или тогда,
когда Он представляется грозным Властелином, наказываю-
щим или милующим, сулящим очередное «звание» и Свои
благодеяния за образцовое выполнение определенных пра-
вил поведения.

Понятие о родном доме у каждого человека прежде всего
связано с другим дорогим образом – с семьей. Семьи бывают
разные, но чем они должны быть (и слава Богу, если таковы-
ми они и становятся) – это образом любви, передающейся
из поколения в поколение. Образ семьи связан с образом от-
цовства и материнства. Если человек ищет в отношениях с
Богом именно этого, если узнает в Боге своего Отца, то тогда
и Церковь для него становится Домом.

Один святой сказал: «Кому Церковь не Мать, тому Бог
не Отец». Я думаю, можно было бы переиначить эти слова
так: кому Бог не Отец, тому Церковь никогда не откроется,
как Отчий Дом. Кто Господа воспринимает иначе, кто огра-
ничивает свое отношение с Ним отношениями «купли-про-



 
 
 

дажи», стремясь нечто «получить» за определенную мзду и
при этом совершенно не имея желания ни видеть, ни слы-
шать, что Бог ему говорит, тот никогда не сможет почувство-
вать той материнской заботы, с какой Церковь покрывает
своих детей, детей Божиих. Тот никогда не сможет понять,
что такое Церковь.

 
* * *

 
Мы привыкли относиться к дарам, как ни к чему не обя-

зывающим приятным безделушкам, вроде подарков на день
рождения или на Новый год: на краткое время они окрыля-
ют радостью, но вскоре забываются, словно их и не было.
Как легко «переподаривать» ненужные подарки! Но не тако-
вы дары Божии…

Нам следует всегда помнить, что, принимая Дар, который
нам дается в Церкви – Самого Христа, – мы приобщаемся
не только ликующей радости Его Воскресения, но и Его Рас-
пятию. Это действительно так. Чего обычно ищет человек в
Таинстве покаяния? Очень часто – чувст ва облегчения от
того, что он наконец освобожден от груза греха, который так
долго тяготил. Но ведь на самом деле прощение – это бремя,
это тяжкий дар и огромная ответственность, без осознания
которой никакого прощения быть не может. Если человек
способен с легкостью забыть о том, что был прощен, то он
не изменится к лучшему, не станет другим.



 
 
 

Всякое принятие дара предполагает ответную любовь, же-
лание не просто принимать и пользоваться, но желание сде-
латься достойным этого дара, желание становиться похожим
на Христа, а значит – следовать за Ним так, как этому учит
Евангелие. То же самое справедливо и в отношении прича-
щения Святых Таин. Мы знаем, зачем нам необходимо При-
частие: мы освящаемся и исполняемся благодатью. Так Гос-
подь подает нам силы, так Он приходит к нам, чтобы очи-
стить, чтобы соединить нас с Собой. При этом мы подчас не
слышим главного, а именно слов Спасителя: Тело Мое, за вас
ломимое (1 Кор.

11: 24), и Кровь Моя Нового Завета, за многих изливаемая
во оставление грехов (Мф. 26–28). Мы не понимаем и даже
не хотим понять, что причащаемся страданиям Христовым,
Его Кресту, Смерти, Сошествию в ад и Воскресению.

Перед Причастием читается молитва Иоанна Златоуста:
«Верую, Господи, и исповедую, яко Ты еси воистину Хри-
стос, Сын Бога живаго…» Таким образом, причастники ис-
поведуют Христа Сыном Божиим, как это сделал в свое вре-
мя апостол Петр (Мф. 16:15–19). Но нельзя при этом не
вспомнить и других слов первоверховного апостола, которые
за этой молитвой стоят: Господи! с Тобою я готов и в тем-
ницу и на смерть идти (Лк. 22: 33). Ведь если я причастил-
ся страданий Христовых, значит, вместе с этим Причастием
Господь отдает мне всего Себя! Не ту малую часть, которую
мне хотелось бы получить, а самое главное, что за этим сто-



 
 
 

ит, – путь к Воскресению через Крест, страдания и ад. Но
вот этого-то зачастую совсем не хочется. Но именно этого
ждет от человека Господь.



 
 
 

 
Верую во едину Святую, Соборную

и Апостольскую Церковь
 
 

О том, что значат эти слова и почему
в Церковь необходимо верить?

 
Ежедневно в утренних молитвах мы читаем или по край-

ней мере должны читать Символ веры1. Вот только понима-
ем ли мы его? Пытаемся ли мы в нем разобраться? Даже в
словах: «Верую во единаго Бога Отца, Вседержителя, Твор-
ца небу и земли, видимым же всем и невидимым. И во единаго
Господа Иисуса Христа, Сына Божия, Единороднаго, Иже
от Отца рожденнаго прежде всех век; Света от Света, Бо-
га истинна от Бога истинна, рожденна, несотворенна, еди-
носущна Отцу, Имже вся быша

1 Символ веры – краткое изложение догматов, безусловное исповедание кото-
рых Церковь предписывает каждому христианину. Был сформулирован на Пер-
вом Никейском (325) и дополнен на Втором Константинопольском (381) Вселен-
ских соборах и состоит из двенадцати членов (частей). Первый прообраз Сим-
вола веры мы встречаем в Послании апостола Павла: Ибо я первоначально пре-
подал вам, что и [сам] принял, [то есть], что Христос умер за грехи наши, по
Писанию, и что Он погребен был, и что воскрес в третий день, по Писанию (1
Кор. 15: 3–4).



 
 
 

 
Конец ознакомительного

фрагмента.
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